



Institut de la santé publique et des populations

Chaire en santé publique appliquée Étude de cas sur l'impact



Dre Marjorie MacDonald : Développer la recherche sur les systèmes de santé publique au Canada

Domaine d'intérêt



Au Canada, les interventions en santé des populations sont généralement mises en oeuvre par l'intermédiaire des systèmes de santé publique, ou en collaboration avec ces derniers. Cependant, la majorité des fonds destinés à la recherche sur les services de santé est canalisée vers le système de soins de santé général. Cette tendance, conjuguée à l'absence d'un programme de recherche pancanadien sur les systèmes de santé publique (RSSP), a engendré un sérieux manque de connaissances dans le domaine.

Depuis quelques années, l'incapacité du système de santé publique du Canada à répondre aux besoins grandissants des Canadiens est source de préoccupation. Ce système se compose de nombreux intervenants gouvernementaux et non gouvernementaux de la santé publique — depuis les fournisseurs de soins de santé jusqu'aux organismes communautaires en passant par les agences de santé publique.

La Dre Marjorie MacDonald, titulaire d'une chaire de recherche appliquée en santé publique, s'est donné pour objectif d'établir un programme et un réseau de RSSP pancanadiens consacrés à l'étude de l'organisation, du financement et de la prestation des services de santé publique dans les communautés, et de l'impact de ces services sur la santé des populations.

Après plusieurs années de travail préparatoire (collaboration, formation d'équipe, création de partenariats et collecte de fonds) en vue d'atteindre cet objectif, la Dre MacDonald verra enfin son rêve devenir réalité. Cette initiative de RSSP sera lancée en 2011 dans le cadre d'un atelier de réflexion national.

Impact de la recherche : une importante contribution

Le chemin parcouru par la Dre MacDonald a débuté en Colombie-Britannique, où elle a joué un rôle clé dans la mobilisation d'un groupe de chercheurs, de décideurs et de praticiens de différentes disciplines en vue de l'élaboration d'un programme détaillé de RSSP pour la province – ce qui fut peut-être les premiers efforts en ce sens au Canada.

Le groupe a lancé la Core Public Health Functions Research Initiative (CPHFRI) [Initiative de recherche sur les fonctions de base en santé publique], codirigée avec le Dr Trevor Hancock à titre de décideur. Cette initiative avait pour but d'établir des objectifs de recherche et des possibilités de formation afin d'évaluer l'impact et les résultats du cadre des fonctions de base en santé publique de la C.-B. Par ce projet, les chercheurs espèrent accroître la capacité des décideurs d'utiliser les données probantes pour améliorer les politiques et les pratiques de santé publique et, par le fait même, la santé des populations.



Institut de la santé publique et des populations



Fort de son succès à obtenir des fonds pour cette recherche par voie de concours jugés par des pairs (plus de trois millions de dollars récoltés jusqu'à présent), la CPHFRI s'efforce depuis deux ans d'étendre le programme de RSSP au-delà des frontières de la C.-B.. Lors d'une conférence de l'Association canadienne de santé publique en 2009, où la Dre MacDonald et ses collègues ont animé un atelier visant à mesurer l'intérêt pour un programme de RSSP pancanadien, l'idée a reçu un fort appui de la part de participants de tout le pays.

Dernièrement, la CPHFRI a intensifié ses efforts en s'associant à des chercheurs et à des utilisateurs des connaissances de l'Ontario pour dresser des comparaisons entre les deux provinces. Le groupe de l'Ontario – dont les membres ont été réunis dans le cadre d'une recherche entreprise par la Dre MacDonald à l'aide d'une subvention d'équipe émergente – prévoit créer son propre réseau afin d'établir un programme de RSSP concerté pour l'Ontario.

Ces efforts ont été poussés un peu plus loin par l'invitation de chercheurs et d'utilisateurs des connaissances de tout le pays à un atelier de réflexion qui aura pour but d'élaborer un programme et un réseau de RSSP pancanadiens. L'activité, qui aura lieu en avril 2011, visera à déterminer des priorités de recherche, à établir des liens clairs entre les orientations stratégiques de la FCRSS et des Instituts de recherche en santé du Canada (p. ex. Institut de la santé publique et des populations, Institut des services et des politiques de la santé), à créer un consensus autour d'un programme de RSSP canadien, à dresser un plan quinquennal pour faire progresser le programme et à créer un réseau pancanadien de chercheurs et de bailleurs de fonds en RSSP.

En plus d'une subvention de réunion, planification et dissémination des IRSC, l'activité pourra compter sur le soutien de plusieurs partenaires qui ont engagé plus de 40 000 \$ en fonds supplémentaires, dont l'Agence de la santé publique du Canada, l'Agence ontarienne de protection et de promotion de la santé, le BC Centre for Disease Control [Centre de lutte contre les maladies de la C.-B.] et deux autres chaires de recherche appliquée en santé publique. Ce niveau de collaboration est très révélateur de l'importance de ces travaux et de leur pertinence pour ces organismes et d'autres intervenants préoccupés par la santé publique.

Pour en savoir plus

Pour plus d'information, consultez le site Web de la CPHRI : <http://web.uvic.ca/~cphfri/>

Dre Marjorie MacDonald est la Chaire en santé publique appliquée
IRSC / ASPC sur l'éducation en santé publique et les interventions en
santé des populations

Contactez la Chaire
marjorie@uvic.ca